

22^{ème} Dimanche du temps ordinaire C –
31 août et 1^{er} septembre 2019 – Charny et Chevillon –
Ben Sira le Sage 3, 17 -18. 20. 28-29 ; Ps 67 (68) ; He 12,
18-19. 22-24a ; Lc 14, 1. 7-14

Nous voici peut-être rentrés de vacances où nous avons vécu autrement notre quotidien à travers des découvertes et des rencontres. Ou n'avons-nous peut-être pas bougé d'un radian, mais nous avons certainement pu nous reposer et rencontrer des touristes, des vacanciers. Dans les deux cas nous avons tous vécu cette période estivale avec ses offres de soleils, de spectacles, de concerts, en somme de vie et de gaieté. Nous commençons une période de reprise de nos activités ordinaires : le travail ou l'école. Vivons pleinement ce temps qui nous est offert. Pour ce faire, la parole de Dieu nous fraie un chemin à travers les lectures que nous avons entendu : savoir vivre l'ordinaire de la vie en relation de qualité : relation avec les autres et relation avec Dieu. La Parole suggère une relation empreinte d'humilité envers Dieu et envers les autres. En effet l'attitude d'humilité est évoquée dans les lectures que nous avons entendues : « accomplis toute chose dans l'humilité », dit Ben Sira le Sage. « Quand tu es invité, va te mettre à la dernière place » écrit l'évangéliste Luc. L'humilité est un moyen de nous situer en vérité vis-à-vis des autres et vis-à-vis de Dieu. Cette vérité est que nous ne sommes rien sans Dieu et sans les autres.

La première manière d'être vrai avec soi-même consiste en une attitude d'humilité vis-à-vis des autres. Elle exprime notre amour et notre considération de l'autre. Cette attitude est un moyen pour être en bonne relation avec les autres. Elle nous permet de travailler à construire un monde plus fraternel. Le sage Ben Sira recommande l'humilité à son fils en disant : « Mon fils, accomplis toute chose dans l'humilité, et tu seras aimé plus qu'un bienfaiteur. Plus tu es grand, plus il faut t'abaisser ». Cette recommandation du sage rejoint ce que dit Jésus dans l'évangile d'aujourd'hui : « Quand tu es invité, va te mettre à la dernière place ». En Luc 22, 26 Jésus dit aussi : « Eh bien, moi, je suis au milieu de vous à la place de celui qui sert ». Paul renchérit dans la lettre au Philippiens en disant : « Ne soyez jamais intrigants ni vaniteux, mais ayez assez d'humilité pour estimer les autres supérieurs à vous-mêmes » Ph 2, 3. Au lavement des pieds Jésus demande à ses disciples de suivre son exemple et de laver les pieds les uns des autres. Le Christ, notre Seigneur et Maître nous commande l'humilité dans nos relations humaines. Le mot « humble » vient d'un mot latin, « humus », qui signifie la terre. Le mot à lui seul fait image. Et voici l'image : « Souviens-toi que tu es poussière et que tu retourneras en poussière ». Dieu a créé

l'homme avec de la glaise. Est humble, non pas celui qui rampe, celui qui « s'écrase », celui qui s'humilie honteusement, qui se persuade qu'il ne vaut rien ; mais est humble celui qui reconnaît qu'il vient de l'humus et se laisse modeler par Dieu, celui qui sait s'ouvrir à son semblable. Au fond, être humble c'est accepter l'autre comme pouvant être supérieur à soi et accueillir chaque homme sans considérer son rang social : pauvre ou riche. Jésus recommande d'accueillir surtout les pauvres : « quand tu donnes une réception, invite des pauvres, des estropiés, des boiteux, des aveugles ; heureux seras-tu, parce qu'ils n'ont rien à te donner en retour : cela te sera rendu à la résurrection des justes ». L'humilité est la seule manière valable d'être vrai avec soi-même, avec les autres et avec Dieu.

L'humilité permet d'acquérir une relation de qualité avec les autres. Est humble celui qui renonce à s'imposer, à commander, à prendre en mains la vie des autres. Est humble celui qui, par toutes ses attitudes, permet à l'autre d'exister par lui-même en pleine autonomie. L'homme humble est celui qui écoute l'autre. Le sage Ben Sira nous laisse ce conseil : « L'idéal du sage c'est une oreille qui écoute ». L'autre, quel qu'il soit, a quelque chose à nous apprendre. Dieu nous parle par l'autre. Voilà la base de l'amour et de la relation vraie. L'humilité, avant de profiter à l'autre, profite d'abord à nous-même.

La deuxième manière d'être vrai, c'est d'être humble devant Dieu. L'humilité est un attribut de Dieu. A ce propos, relisons avec intérêt ce passage de l'apôtre Paul aux Philippiens: « Le Christ Jésus, ayant la condition de Dieu, ne retint pas jalousement le rang qui l'égalait à Dieu. Mais il s'est anéanti, prenant la condition de serviteur, devenant semblable aux hommes...C'est pourquoi Dieu l'a exalté : il l'a doté du Nom qui est au-dessus de tout nom... » Ph 2, 6...9. Le Christ s'est fait humble depuis sa naissance dans l'étable jusqu'à sa mort sur la croix. C'est ainsi qu'il est entré dans la gloire. Le Christ, le médiateur de la nouvelle alliance, s'est manifesté dans l'humilité. C'est aussi ce que nous dit la lettre aux Hébreux. Nous sommes invités à adopter l'attitude humble de notre Maître.

La meilleure attitude vis-à-vis de Dieu est celle de l'humilité. C'est celle qui plait à Dieu. Jésus nous a dit « heureux les humbles de cœur, le royaume de Cieux est à eux » Mt 5, 3. « Prenez sur vous mon joug, devenez mes disciples, car je suis doux et humble de cœur » Mt 11, 29. Marie a eu cette attitude d'humilité et a plu à Dieu qui s'est penché sur son humble servante. Marie dit alors : « Il s'est penché sur son humble servante, désormais tous les âges me diront bienheureuse » Lc 1, 48.

Jean Baptiste s'est montré humble devant Jésus son Seigneur quand il a dit : « il faut qu'il croisse et que je diminue » Jn3, 30. Evitons l'attitude orgueilleuse qui méprise l'autre et dédaigne Dieu. Le désir orgueilleux de devenir comme Dieu a précipité le premier couple humain, Adam et Eve dans la déchéance. « La condition de l'orgueilleux est sans remède, car la racine du mal est en lui » dit Ben Sira le Sage. Le livre des proverbes dit lui aussi : « l'orgueil d'un homme l'abaisse, mais celui qui est humble d'esprit obtient la gloire », Pr 29, 23 ou encore « L'arrogance précède la ruine, et l'orgueil précède la chute », Pr 16, 18. Il y a donc intérêt à cultiver la vertu de l'humilité et à garder les dernières places dans les banquets et les lieux publics, « car qui s'élève sera abaissé mais qui s'abaisse sera élevé ».

Que Dieu nous aide chacun à cultiver cette vertu de l'humilité qui nous rapproche de Dieu et des hommes nos frères. Amen.